

L'examen m'offrit un col effacé, résistant, permettant, tout juste, l'introduction du doigt. Je constatai de suite que j'avais affaire à une présentation du placenta, centre pour centre. Pas moyen d'hésiter.

La main gauche appuyée sur le fond de l'utérus et la droite dans le petit bassin, je commençai la dilatation forcée du col qui consentit, au bout de 15 à 20 minutes de *digitation difficile*, à me permettre l'introduction libre et franche de deux doigts que je réussis à faire passer à travers le placenta directement ; je sentais la membrane amniotique, mais comme il n'y avait pas de contraction, elle était molle et fuyait les doigts qui voulaient la perforer.

Heureusement qu'un membre que je pus sentir fut avidement saisi et entraîné à travers l'ouverture que je venais de pratiquer à travers la substance du placenta ; à ce moment du travail forcé, les eaux de l'amnios s'échappèrent ; c'était le bras droit que je venais d'entraîner (*tunc baptizavi secundum, Benoit XIV.*) Je me reposai un instant, tout en continuant la traction sur le membre sorti du fœtus, et je pus administrer une bonne dose de *secale* avec du *brandy*.

Ensuite, je refoulai dans la cavité utérine le petit bras qui m'avait rendu un fameux service et continuai la dilatation du col qui prit un long quart d'heure avant de me permettre l'introduction pénible de la main ; le sang ne coulait plus et pour cause ; la version pelvienne fut opérée sans trop de difficulté et l'enfant extrait mort, la tête ayant éprouvé un peu de gêne à franchir le détroit créé par le placenta.

La délivrance fut aisée ; il n'y eut pas d'hémorrhagie subséquente ; mais il y eut tintements d'oreilles, vertiges et vomissements répétés immédiatement après.

Je rappelai la chaleur aux extrémités par les moyens ordinaires et je quittai la malade calme et sans douleurs, et depuis elle n'a éprouvé aucun accident ; sa figure atteste seulement aujourd'hui que quelque chose d'extraordinaire a ébranlé sa belle et puissante constitution.